

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Cansado, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia a nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera
de ella 6 rs. trimestre
anticipados.

UN LIBRO DE TEXTO.

XXVII

LA TOLERANCIA DE LOS ÁRABES.

Encariñado con sus árabes nuestro historiador, se los pinta á sus discípulos cual hombres en extremo tolerantes con los cristianos españoles, de tal modo que éstos debían estar agradecidos al comportamiento de aquellos, y aun darles gracias por haber venido del Africa á sacarlos del poder ominoso y del yugo insoportable de la teocracia goda. Aquí el Sr. Arenas casi quiere aparecer como filósofo, pues pretende nada menos que probar su tesis *a priori* y *a posteriori*.

Con el Coran en una mano demuestra D. Anselmo que los árabes no podían menos de ser tolerantes, y con la historia (de sus convicciones) en la otra demuestra, ó parece demostrar, que en efecto lo fueron; y cádate aquí á Periquito hecho fraile, ó sea á D. Anselmo hecho musulmán. No contento con llamar tolerantes á los árabes de un modo absoluto, llámalos también de un modo comparativo; porque haciendo parangón entre árabes y cristianos, presenta á la vista de sus discípulos á los primeros como modelos de tolerancia y benignidad, á los segundos como prototipos de la intransigencia y exclusivismo. Copiamos sus palabras en el artículo 22 y no será preciso repetir las de nuevo, bastando recordar alguna que otra frase. «Respecto á este punto (la tolerancia) el Coran está terminante... Todo menos la violencia en materias religiosas.» Los árabes fueron en España inmensamente más tolerantes que los cristianos españoles. «(a) Y cuenta entre las pruebas de tolerancia moruna, el que «había conventos de monjas y frailes en la capital del califato.»

Colocados por nuestro historiador los frailes allá en el siglo VI, según vimos al tratar de los bárbaros, ya no parecerá extraño á nuestros lectores encontrarlos entre los moros, y acaso con turbante, siquiera entonces nadie conociera esa casta de pájaros ni en España ni fuera de ella, como que tardaron todavía algunos siglos en existir; pero ya hemos convenido en que D. Anselmo no se detiene ante tales pequeñeces y mas teniendo necesidad de tratar cosas de mas entidad, poniéndolas, como se debe suponer, patas arriba. Tal sucede, sin salir de la misma lección y de la misma página, donde habla de la tolerancia, cuando define los *muzárabes*. «En general, dice, los *vencidos* que se hacían *musulmanes*, *MUZÁRABES*, eran completamente equiparados á los árabes.» Dos mentirillas, por lo menos, hay en esa proposición; una calumniosa y ofensiva, cual suelen serlo las afirmaciones de D. Anselmo, está en llamar *musulmanes* á los *muzárabes* cristianos; y la otra en afirmar que los *muzárabes* fueron completamente equiparados á los árabes.

Para que se vea esta completa equiparación de árabes y *muzárabes*, no es necesario volverse tamba, ni discurrir mucho, ni registrar libros, porque como es de suponer que D. Anselmo se crea á sí mismo, será suficiente copiar dos frases de la misma lección; la primera á continuación de lo transcrito y es como sigue: «Los que se convertían (ó como había dicho antes, los que se hacían musulmanes) quedaban en libertad pagando un tributo proporcional, á la riqueza... y una contribución del 20 p. 100 del producto.» Un poco mas adelante en el párrafo VIII enumera las contribuciones del califato, contando entre ellas: «3.º la capitación que pesaba sobre judíos y cristianos;» mientras los árabes solo pagaban el diezmo. He aquí como eran completamente iguales los *muzárabes* con los árabes, poniendo la espalda para que los últimos subiesen por ella hasta las azoteas de los serrallos. Otra noticia curiosa, que confirma todas

nuestras apreciaciones respecto al amor del señor Arenas para la religion de Mahoma, es lo que nos dice de la *conversion*. Porque siendo este el tránsito del mal al bien, se *convertían*, según él dice, los que apostataban realmente, dejando la verdad por la impostura.

La segunda mentirilla de que hicimos mérito también corre de cuenta de nuestro historiador el enmendarla, y para ello bástenos recordar sus amargas y profundas quejas, que parecen salir de lo íntimo del alma, por la abolición del rito *muzárabe* para dar cabida al romano. ¿Fueron los convertidos al islam, Sr. historiador impermeable, los que usaban del Breviario *muzárabe*? ¿Todavía no sabe V. como llaman los historiadores á los apóstatas del cristianismo que se hacían islamitas? ¿Entonces qué diablo le metió á V. en hacerse historiador, como á fray Gerundio le dió por meterse á predicador y esto después de haber dejado los estudios? Pues sepa V., caro D. Anselmo, que los apóstatas se llaman *muladíes*, y los cristianos no apóstatas que vivían entre los árabes, eran por eso llamados *muzárabes*; y cuidado con levantarles mas falsos testimonios. Ahora una pregunta como final de cuento, que tenemos ya necesidad de entrar por los campos de la tolerancia agarena, aunque prevenidos por lo que pudiera ocurrir. ¿En qué se parece D. Anselmo á Mahoma? ¿y su historia al Coran? La solución para el número siguiente; pero ¡qué diantres! daremosla aquí, y así ahorraremos á nuestros lectores algunas cabilaciones, sin perjuicio de insertar algún otro parecido que se les ocurra, y nos remitan. El profesor de historia se parece al profeta de la Meca en las *virtudes*, y la historia al Coran en las *verdades*: Mahoma tuvo todas la de su raza, dice su panegirista, y éste tiene todas las de Mahoma, menos una. Respecto á los libros de ambos autores, ¿quién duda ya de la verdad del Coran? Solo el que dude de la verdad histórica del libro de D. Anselmo.

Pondera este la tolerancia grande de los moros que invadieron nuestro país, haciéndola arrancar de los preceptos coránicos que hemos copiado en otro artículo; y á la vez ensalza sobre las otras virtudes del impostor la virtud de la guerra, puesto que *el cielo está al abrigo de las espadas*. Señor D. Anselmo ¿esas espadas eran de manteca? porque si en algo se parecieran a las que usan hoy los militares y tenían el mismo uso, servirían sin duda para herir y matar al prójimo; y en este caso es evidente que siendo entre los mahometanos la guerra, según V. testifica, la virtud por excelencia, y que estando el paraíso al abrigo de las espadas, cuantos más hombres mataran más virtuosos serían los *tolerantes* sarracenos y más seguro tendrían el paraíso por lo mismo que usaban la mejor llave para abrir sus puertas. Por donde se ve que la tan decantada tolerancia de los árabes consistía en matar gente y echarla al otro mundo.

Como cumplieron los sectarios de Mahoma, y como practicaron la *santa* virtud de la guerra desde el principio de la Egipta dicenlo también nuestro historiador en prueba de la tolerancia musulímica cuando escribe: «Con este auxilio el profeta predicó la guerra santa, y poniéndose al frente de ella sus fanáticos compañeros... en diez y ocho años y ENTRE RIOS DE SANGRE conquistó la Meca y toda la Arabia.» (a) Conque Sr. D. Anselmo, *nada de violencias en materias de religion; esas y otras máximas explican la tolerancia agarena*, tolerancia que se establece *entre rios de sangre*. Lo que explica esa y otras máximas no es la infundada y falsa tolerancia agarena, sino el poco conocimiento que V. tiene de agarenos y no agarenos; lo cual es causa de las infinitas contradicciones y traspies que se encuentran en su historia por antifrasis. Ya nuestro profesor receloso de que alguien pudiera hallar contradicción entre las doctrinas y los hechos se encarga

de justificar las atrocidades de todos géneros cometidas por Mahoma y sus sucesores diciendo, que en el ardor de la pelea y cuando hierve la sangre se excedieron sin duda los mahometanos; quienes fuera de esos casos eran modelos de tolerancia pregonada por su ley.

Para entender algo de la *acomotividad*, como escribe D. Anselmo, y barbarie de los sarracenos, preciso es conocer su ley la cual está toda amasada con sangre y placeres; y así se explica que los califas, aun los más ilustrados y literatos como Abderraman, fueran como un conjunto monstruoso, á la vez lascivos y crueles, que resucitaron el tipo aborrecible de los Neronés y Caligulas. Su profeta por otra parte, al igual de todos los impostores, sin tener regla fija alguna, mas que la conveniencia, según las circunstancias, para propagar su poder por el hierro y el fuego, ora aconsejaba y enseñaba la tolerancia como sucede en lo que escribié antes de la toma de la Meca y degüello de sus moradores; ora la más furiosa intransigencia, como lo verificó después que se encontró con fuerzas para humillar á sus enemigos. No de otra suerte que los impostores de hoy, que prometen el oro y el moro, que ofrecen rebaja de contribuciones, abolición de quintas, libertad de la prensa para seducir incautos; y luego que escalaron el poder, se tapan los oídos y se hacen sordos á las más justas pretensiones de los pueblos, redoblando en pago y premio de su candor las cadenas de los que sirvieron de escala para su elevación. Así la crueldad de Mahoma no reconoció limite alguno, cuando creyó que tenía fuerza suficiente para derrotar á sus enemigos; y entonces fué cuando queriendo el blasfemo hacer á Dios autor de sus maldades, hizo escribir en el Coran las frases que habian de poner en combustion todo el mundo, prometiendo á la fiereza el premio que solo es debido á la mansedumbre.

«Los que murais en la refriega, les decia, de igual manera hubierais muerto en vuestras casas: los que se han de salvar, se salvarán á pesar de todos los riesgos y peligros; combatid, pelead; no será otra cosa mas que lo que por fuerza há de acontecer.» (a)

«Combatid al enemigo en la guerra de religion: matadlos donde quiera que los encontréis; arrojadlos de donde os hayan arrojado á vosotros; el peligro de mudar de religion es peor que el asesinato. Combatidlos hasta que no tengais ya que temer ninguna tentación y se afirme el culto divino.» (b) Estas palabras que destilan sangre y odio, y salieron de la boca de un predicador furioso, que inyectados los ojos y convulsos los labios amenazaba con su fanatismo á la tierra, y debían ser origen de tantas calamidades y desdichas, son tenidas como virtud excelsa por nuestro historiador. Nosotros diremos de ella lo que decia un insigne poeta

Llamas, dolores, guerras,
Muertes, asolamientos, fieros males,
Entre tus brazos cierras.....

Los moros españoles siguieron á la letra las instrucciones y la conducta del impostor árabe; cuando consideraban sus conquistas en peligro, cuando no habian adquirido la seguridad de establecerse en el país; cuando en una palabra, no se conceptuaban seguros, entraron en tratos con los cristianos, y aun les concedieron, ó mejor les ofrecieron varias ventajas, como el permiso del culto y otras; mas después que sojuzgaron toda la península, y creyeron su triunfo asegurado, ni las promesas, ni los tratados fueron para ellos otra cosa que letra muerta. Esto nos lo va á decir M. Dozy, el amigo de D. Anselmo; quien después de haber asegurado, en la página 41 del libro 2.º que los árabes fueron muy tolerantes, y que en materia de religion á nadie hicieron fuer-

za,» prueba en la página 46-47 que la iglesia muzárabe estaba sujeta á una dura y afrentosa servidumbre. En la 48-50 advierte que los árabes fueron modificando sus tratados y alterándolos á capricho, y se dieron tanta prisa por destruirlos que en el siglo IX apenas quedaban ya restos de aquellas estipulaciones. En verdad que es una prueba palmaria de esta *fé púnica* de los árabes lo que ocurrió con el reino de Teodomiro, del cual habla, elogiándole, D. Anselmo. Muerto el caudillo godo, consideraron deshecho el compromiso. Ciertamente que el Corán les relevaba de cumplir los juramentos, como demostramos en otro artículo. Añade el erudito y racionalista Dozy que á tal punto fueron recargando las contribuciones que pagaban los muzárabes, que ya en el expresado siglo muchas poblaciones cristianas vinieron á caer en la pobreza, incluso la misma Córdoba.

Y para el remate del cuadro tolerante de los árabes, sin referir aquí lo que él escribe en otras partes de su obra, pone las siguientes palabras que recomendamos al Sr. Arenas: «En otros términos aconteció en España lo mismo que en todos los demás países conquistados por los árabes; su dominación de dulce y humana que había sido en los principios, DEGENERÓ EN UN DESPOTISMO INTOLERABLE. Desde el siglo IX los conquistadores de la península siguieron á la letra el consejo del califa Omar, que había dicho con harta crudeza: NOSOTROS NOS DEBEMOS COMER Á LOS CRISTIANOS, Y NUESTROS DESCENDIENTES DEBEN COMERSE Á LOS DE SU TIEMPO MIENTRAS DURE EL ISLAMISMO. (a)

¿Quiere mas pruebas de la tolerancia árabe D. Anselmo? pues allá va alguna otra: Después de conquistada nuestra infeliz nación por los sarracenos, Muza-ben-Nozair presentó al califa de Damasco Halid 100,000 cautivos hombres, mujeres y niños, escogidos entre los que componían EL QUINTO, que según los preceptos del Corán estaba reservado al califa. (b) «Afortunadamente va pasando la moda, escribe el Sr. Simonet (c), de la influencia árabe, y la crítica moderna reconoce cuan poco debe la verdadera civilización á un pueblo que la arrancó de vastas regiones de Oriente y Occidente; y que, según confiesa Ihu Jaldon, nunca dominó sobre una nación, sino para arruinarla, y que agotados los elementos de vida y cultura que tomó de los países conquistados, ha vuelto á su primitiva barbarie.» «Poderosa solo para destruir, dice él mismo, empobreciendo y matando al desventurado pueblo indígena, la usurpación sarracénica no había podido consolidar en nuestro país un estado firme, ordenado y pacífico..... Los sultanes de Córdoba lograron á viva fuerza y puro despotismo algunos intervalos de orden material y de aparente cultura.» (d)

Sentimos no poder alargarnos mas y vindicar á los cristianos de Leon de las acusaciones del profesor de historia, quizá lo hagamos al hablar de las persecuciones; ahora pondremos por contera de este artículo al mismo Sr. Arenas que, como siempre, dice que sí, y que no, y que se yo. Verdaderamente que nada sabe fuera de quebrantar el octavo mandamiento. «Esta tolerancia, sin embargo, fué recrudesciéndose (?) cuando nuestros reyes de Asturias y Leon, reforzados y consolidados, empezaron contra los árabes una guerra constante y sin cuartel. Entonces los tratados se violaron, las contribuciones fueron mas pesadas, y muchos cristianos vejados y perseguidos.» (e)

Aparte de la *recrudescencia de la tolerancia*, que es una recrudescencia de perendengues, ¿podrá decirnos el catedrático de historia cuanto tiempo tardaron los reyes de Asturias en comenzar contra los árabes la guerra constante y sin cuartel? Pues si sólo hasta entonces fueron tolerantes aquellos bárbaros, ¿podrá decirnos otra vez cuanto duró la cacareada tolerancia arábiga? ¿Si Don Pelayo dió principio á la reconquista, á la guerra constante y sin cuartel, apenas acabada la conquista, y desde entonces se recrudesció la tolerancia sarracena, ¿cuanto tiempo duró sin recrudescer? ¿Podría saberse, mi señor D. Anselmo?

Una carta que hemos recibido de Medina de las Torres ha hecho que nos fijemos en otra que inserta *La Democracia* en el número correspondiente al 16 de Junio suscrita por Gabina de la Rosa. Versa esta carta sobre un asunto muy añejo acerca del cual vamos á decir dos palabras para que cada uno ocupe su verdadero lugar, que es la razón alegada por *La Democracia* para dar el pase á la epístola.

Nuestros lectores no recordarán seguramente — ya ha llovido desde entonces como que hace la

friolera de cuatro ó cinco meses—un comunicado que apareció en las columnas del citado periódico democrático, con motivo del entierro de un protestante en Medina de las Torres, y en el cual se ponía como digan dueñas, al Cura de dicho pueblo. Era el comunicante un grande amigo y correligionario de *La Democracia* que á estas horas sabe por experiencia, que el inmoderado afán de epistolar cuando no va dirigido contra curas, suele tener sus quiebras; pues una de las que ha tenido en su oficio ha sido causa de que hoy se encuentre á la sombra ocupando su verdadero lugar, que dice *La Democracia*.

Para que cada cual ocupara su verdadero lugar contestó el Sr. Cura de Medina á este comunicado con otro rectificando algunos hechos y apreciaciones que en aquel se hacían, y ahora, al cabo de Dios te salve y como por vía de aniversario, saca D.^a Gabina al aire las cenizas del que fué su compañero para rectificar, dice, algunas de las apreciaciones que hiciera el señor Cura.

Las palabras de este, que han movido á la expresada Señora á tomar la grave resolución de salir á la palestra, son aquellas en que, dirigiéndose el Párroco al comunicante de *La Democracia*, decía de él que *elogiaba, caprichosamente por cierto, á un protestante de la secta anglicana, dentista de profesion, prestamista, etc. etc.*

Y vamos á ver, ¿no les parece á ustedes que se contienen en las frases subrayadas unos insultos morrocotudos, que justifican plenamente la actitud de una señora, que abandona el retiro de su hogar, para meterse á colaboradora de *La Democracia*? Pero la mas negra en el caso, es que con su comunicado confirma, en vez de desmentir, las apreciaciones que juzga tan ofensivas.

A continuación de dichas expresiones dice la comunicante: «Ignoro los elogios que el amigo hiciera de mi finado compañero en el día aciago que por algo se llama de las alabanzas;» con cuyas palabras está indicando que ella toma á beneficio de inventario los elogios que se hacen en ese día que por algo se llama de las alabanzas, ó de los elogios caprichosos.

Tampoco niega las demás cualidades que se atribuyen al finado—nada injuriosas por cierto—limitándose solo á afirmar que aquellas dos traidoras etc. etc., han sido puestas para ocultar el título de doctor en Medicina y Cirujía que también poseía. Todo lo cual, en concepto de doña Gabina, lo ha hecho el Sr. Cura guiado por móviles que seguramente no son muy cristianos, por enemistad ó antipatías ó por animadversión.

Todo esto parecería pueril y casi rayano en lo ridículo y estaría suficientemente contestado con el silencio, á no ser por la ligereza con que se juzgan las intenciones de un párroco, que se ha visto en la necesidad de acudir á la prensa, para responder á injustificados ataques.

Esta conducta, está incitando y justificaría el que entráramos á investigar los móviles que han impulsado á D.^a Gabina, para lanzar su extemporáneo comunicado, siendo por otra parte tarea facilísima el dar con la punta de este ovillo, teniendo en cuenta la difícil posición que, en un pueblo de corto vecindario, ocupa una señora que aparece unida en matrimonio no canónico; pero no la seguiremos, por ahora, en ese camino, tan peligroso para ella, en que la han hecho entrar los comunicantes machos que se ocultan detrás de sus faldas.

Los mentis categóricos, que dá á los hechos narrados por el Sr. Cura, referentes al entierro del anglicano, están contestados con decir que ella no lo presencié y habla solo de referencia, según nos dice.

Por último y para concluir, nos vamos á permitir el dar un consejo á la señora comunicante, y es, que á nuestro entender, sería mucho más útil para ella y para el finado, que empleara en encomendarlo á Dios el tiempo que gasta en dirigir comunicados á los periódicos, dando oídos á los consejos de necios aduladores.

Parece que los masones de Almendralejo han querido dar fé de su existencia con motivo del entierro de un suicida, á quien el Párroco de aquella ciudad negó la sepultura eclesiástica, cumpliendo con su deber, y obedeciendo las órdenes que por telégrafo le fueron comunicadas por el Sr. Obispo de esta Diócesis.

No sabemos si con conocimiento de la autoridad local ó sin él, nos dicen de aquel punto, organizaron el domingo último una manifestación, con su correspondiente bandera, formada de un trapo negro, y amenizada por la banda de música municipal, y acompañaron los restos del infeliz suicida, que debían ser colocados en una fosa abierta fuera del cementerio católico, hasta reci-

bir órdenes del Prelado. Al llegar á aquel sitio los corifeos de la manifestación se lanzaron con el cadáver dentro del campo santo, y arrollando al sepulturero, que trató de evitar el atropello, sepultaron aquellos restos en el recinto sagrado.

Diferentes versiones llegan á nuestros oídos, y se citan nombres propios de los principales fautores. Pero sabiendo que el Juez de Almendralejo instruye sumaria, por comparencia del Cura Párroco y Alcalde, nos abstenemos de publicar lo que se nos ha dicho, hasta que podamos hablar con entero conocimiento de causa. También los periódicos de aquella ciudad han de ocuparse en tan grave asunto, y de unas y otras noticias formaremos el ramillete de flores mandileras para ofrecerlo á quien corresponda.

Sabemos además que el Sr. Gobernador civil ha tomado justas y acertadas disposiciones, y entre otras, la de mandar un delegado á la ciudad de Almendralejo para que abra una información sobre un hecho tan escandaloso.

VARAPALOS.

Vamos á perder un rato, andando á caza de sandeces. El calor enerva nuestras fuerzas y solo nos sentimos con la capacidad necesaria para reir lánguidamente.

La primera simpleza, que hoy nos sale al paso y provoca nuestra risa, es la chistosa ocurrencia de que nos vengan con máscaras en este tiempo. Frescos estamos para disfraces.

No quisiéramos que el *condenado Diario* se creyera *interfecto* en su amor propio, si francamente le llamamos *inoportuno*; porque eso de traernos un Carnaval en pleno mes de Julio, nos parece una norrada demasiado retrógrada, ó excesivamente progresista.

Y, sin embargo, el hecho es que el *ilustrado Diario* de las *interfecciones* ha convertido su redacción en salón de máscaras, por más que, hasta ahora, se haya presentado una sola, proverbialmente excéntrica, como el inglés que más lo sea.

Hace dos semanas que, un *francmason* con antifaz de católico viene exhibiéndose pomposamente y con paso contoneado por entre las columnas del periódico *petrolero*, como queriendo meternos en cuidado.

Nosotros, decimoslo en confianza á nuestros lectores, creemos haber conocido á la máscara estrambótica; mas disimularemos, hasta oírle hablar en latín, y, cuando en dos palabras suelte tres barbarismos, le diremos al oído: *Máscara, te conozco.*

En tanto, á falta de barbarismos latinos, reiremos provisionalmente con las ramplonadas castellanas, abundantes en el artículo *dominguero* que lleva esta especie de firma: *Un antiguo francmason que no ha dejado de ser católico.* Como si dijera: *un negro que no ha dejado de ser blanco.*

Por de pronto, no encontramos en lo dicho más que estas dos mentiras de á folio: Primera: llamarse *antiguo francmason* el que se puso el mandil ayer por todo el día; y segunda: asegurar que *no ha dejado de ser católico* el que, según todas las trazas, no lo fué en su vida, desde que quiso parecer sábio; aunque fingiera catolicismo mientras le tuvo cuenta.

Fuera de eso, el artículo que hemos llamado *dominguero*, porque va saliendo á retazos de domingo en domingo, dá tela para mucho y creemos que para tiempo tendrán tema de diversion los amigos del *AVISADOR*.

Verdad es que, á más de lo tonto, hay algo de repugnante en las lucubraciones dominicales, que pensamos poner en solfa. La hipocresía es repulsiva de suyo y á un ladrón con trabuco al brazo y puñal asomado al cinto se le vé en carácter; pero indigna mucho más, si se presenta con el crucifijo en la mano y el escapulario al pecho.

Por el mismo orden, á nosotros nos causan menos asco las impiedades y blasfemias en bruto de un Proud'homme, de un Munda, ó de un Padilla, que los trapantojos de catolicismo, con que quiere ocultar sus deformidades heréticas el *francmason* enmascarado.

Por lo demás, lo repetimos, es muy divertido el artículo, *breve*, al decir de su autor, no obstante haber dado ya de sí para unas cuantas columnas en dos números, y llevar trazas de alcanzar para otras pocas, como que el autor habla.... de la mar con barquitos y todo.

Concluirá, dice al terminar su segunda dosis de palabras, solo comparable con la primera, y nosotros creemos que sí: pues ¿no ha de concluir, si en el mundo nada hay eterno?

Pensamos, con todo, que antes podrá concluir la paciencia de cuantos no la tengan de hierro colado; porque el discurso del mandilifero pseudo católico puede ser todavía *longanímico*, co-

(a) Histoire des musulmans d' Espagne T. 2, pag. 50.

(b) Crónica de Ihu Mozain.

(c) Historia de los musulmanes etc. de Dozy.

(d) Samuel-ben-Haben artículo 1.^o

(e) Pág. 230.

mo diría su H.: el *Diario*, al parecer muy afecto á las longanizas.

Es fácil que, aun contra la voluntad del articulista, siga enredándosele la gaita.

¿Que sabe él todavía lo que le queda dentro del cuerpo?

Su obra nos parece una especie de ténia periodística, que va saliendo á trozos.

Todavía no hemos visto la cabeza del parásito y fundadamente sospechamos que no ha de tenerla, como tampoco tiene piés.

Dudamos si el apologista del mandil habrá estado en Valencia y aficionándose á hacer paellas; pues no parece sino que en su artículo se ha propuesto imitar al sabroso plato valenciano, aprovechando para él cuanto halla á mano, venga ó no venga á cuento.

Mas, ahora advertimos que la obra en cuestión, más que de paella, lleva trazas de gazpacho; porque tiene hasta su PEPINO. En poco nos hemos equivocado; porque desde el principio nos olió á calabaza.

Y la razon de cuanto hoy decimos se verá justificada por nuestros constantes lectores, cuando podamos entrar en materia; que será, luego que el *francmason* del antifaz concluya, que concluya, que llegue a concluir, que ya verán ustedes como no concluye su artículo intermitente.

Por hoy nos limitamos á reir; otro dia podremos razonar, por supuesto, sin dejar de reírnos; porque somos de esa hechura.

Mientras llega ese dia, tengan un poco de calma los impacientes amigos, que han extrañado nuestro silencio de dos semanas, y sigan batiendo palmas los tontos que creen incontestable lo que, en rigor, no merece otra contestacion sino una prolongada y sonora carcajada.

Por complacer á los primeros y no para curar á los segundos, cuyo mal es irremediable, deseamos, como nadie que el *francmason* diga su última palabra: pero ¿cuándo será eso?

Duro es aguardar ocho dias de pujo á pujo; pero tendremos paciencia y entretendremos nuestro deseo, cantando la sabida y vulgar coleccion que dice:

De domingo á domingo
Veo tu cara
¿Cuándo será domingo
Dueño del alma?

Aquí se nos acaba la gana de mover la pluma; pero hemos de esforzarnos para hacer los honores á otro escribidor de la *taifa*.

Por casualidad, se nos ha venido á la mano un número del periódico de D. Lila, que casi nunca leemos, y en ese número nos tropezamos con una que quiere ser revista de toros, firmada... ¿por quién habia de ser? por Maneli, que de algun modo ha de ganar el salario mensual de los cuatro dures.

Y, como es de suponer, el escrito lleva todas las gracias huera y sosas del autor; como, por ejemplo, esta: que vamos á honrar con un breve comentario, por via de rectificacion:

“*Embustero*, ligero de piés y negro, tan negro como los redactores de un cierto papelito que se publica para el recreo de algunos caballeros, que se descubren al pasar por el sitio donde se celebró la misa de Campaña.”

Pues nosotros habiamos entendido que el nombre del bichito de que nos habla el revistero era el de *Avanzador*, *Petardista*, *Tramposo* ó cosa por el estilo; pero vaya, que *Embustero* no se diferencia mucho; y como no tenemos seguridad de lo que oímos... al fin chico pleito. Ahora en cuanto al color del animalito al cual vimos, como vemos á Maneli, aseguramos que no era del todo negro, sino que su color era parecido al de las sanguijuelas. Con estas pudiera haberlo comparado, en punto á color, el tal Maneli, tan aficionado á ellas, que segun cuentan, se las come á Ramos, es decir por docena, engulléndose un par de ellas de cada fragantada; de modo que el Anfitrión, que le convida con tan sabroso manjar, sabe que ha de costarle 24 reales cada bocado.

Bueno será que no lo olviden los amigos y parientes, aunque solo sean primos.

Otra circunstancia, tal vez por modestia, omite el revistero y nosotros vamos á manifestarla por lo que valga.

Dijose que era el encargado de matar el toro *Embustero*, *Petardista* ó como se llamara, el mismísimo Maneli, valiéndose no de la espada sino del sable; porque es fama que Maneli no tiene competidor en eso de dar sablazos.

El deseo de presenciar esta novedad tauromáquica fué el que nos llevó á la plaza. Teniamos curiosidad por saber hasta donde alcanzara la habilidad de Maneli; porque hemos conocido á un Mané y á otro Mane ambos tontos de la cabeza; y como éste Mané tiene el *li* por añadidura, suponiamos deberia calzar mas puntos que sus homónimos.

Contra nuestras esperanzas y nuestros deseos, funcionó la espada de Campoy, quedando de reserva el sable de Maneli: ¿Porqué? no lo sabemos; pues su modestia lo calla. Seguramente debió ser por un motivo de delicadeza, porque Maneli es muy delicado.

SECCION LOCAL.

Hemos recibido el primer número del periódico que con el titulo de *La Verdad* ha comenzado á publicarse en Almendralejo.

Al establecer el cambio con el nuevo colega le devolvemos el cortés saludo que dirige á toda la prensa y en especial á la de esta provincia.

Y á propósito de Almendralejo.

Hace tiempo que no recibimos ningun número de *La Revista* que se publica en dicha ciudad.

Lo hacemos constar para que se subsane la falta si, por acaso, es debida á algun olvido involuntario.

Procedente de Marsella llegó hace unos dias á la estacion de Badajoz una partida de cebada con destino á una cerbecería de esta Capital.

Las autoridades locales han dictado las medidas que se creen suficientes, para impedir que la dicha mercancía sea causa de que se desarrolle entre nosotros la epidemia que reina en el punto de donde procede; pero, de todos modos, es muy de lamentar que las veleidades del Gobierno portugués hayan dado margen á que la salud pública en nuestra provincia corra un verdadero peligro. Para conjurarlo, esperamos que se han de tomar sin ningun género de contemplaciones las más enérgicas providencias, aunque éstas lastimen los intereses particulares, que siempre deben posponerse al bien general.

El domingo anterior fué conducido á su última morada acompañado de numerosos amigos, el cadáver de la Sra. D.^a Patrocinio Liñan, esposa que fué de D. Rafael Orduña y hermana del Fiscal eclesiástico de este Obispado.

El sábado 12 de los corrientes se celebrarán en la parroquia de la Concepcion, á las 10 de la mañana, las honras por el eterno descanso del alma de la finada.

Tambien hemos sabido que el Sr. Canónigo de esta Santa Iglesia, D. Juan Cirilo Fernandez acaba de perder un hermano que residia en Cáceres.

Reciban los mencionados señores y sus apreciables familias nuestro mas sentido pésame, y rogamus á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de los difuntos, á quienes no olvidaremos en las nuestras.

El Dr. D. Juan Diaz Pulido nos remite para que lo insertemos un bien escrito artículo. Tan luego como lo consienta la abundancia de originales honraremos con él las columnas de nuestro periódico.

R. I. P.

El dia 17 del corriente mes de Julio han de celebrarse, en la parroquia de Sta. Maria de Fregenal, las honras, por primer año de aniversario, del Sr. Licdo. D. Manuel Pinto Diaz, Canónigo que fué de esta Santa Iglesia Catedral, y antes, por muchos años, Párroco muy benemérito de aquella ciudad, donde alcanzó justa y general estimacion.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles del Obispado, que recen un Padre nuestro por el alma del venerable difunto, y la familia de este, á cuyos piadosos ruegos se unen los nuestros, suplica los sufragios de los católicos lectores del *Avisador*.

Nosotros creemos que la poblacion entera de Fregenal, recordando especialmente en estos dias lo que nunca podrá olvidar, hará ostentacion de sus nobles y cristianos sentimientos, protestando con su asistencia al acto religioso contra hechos crueles é injuriosos no solo al difunto sacerdote sino á la humanidad en general; hechos que, consternado y lleno de horror presenció, un año hace, aquel honrado y sensato pueblo y que fueron unánimemente execrados en toda España.

COLEGIO DE 2.^a ENSEÑANZA DE PLASENCIA PROVINCIA DE CÁCERES.

Hallándose vacante, por haber sido nombrado el que la desempeñaba, Canónigo de la Santa

Iglesia Catedral de Badajoz, la plaza de Director espiritual y Profesor auxiliar de este Colegio, se anuncia, á fin de que, los Sres. Sacerdotes, que deseen obtenerla, se entiendan con el Director de dicho Establecimiento de enseñanza, para convenir el sueldo y condiciones con que la referida plaza ha de ser desempeñada.

Plasencia 4 de Julio de 1884.

El Director,
MANUEL DE LA ROSA.

NOTICIAS VARIAS.

El Ilmo. A. Rouger escribe lo siguiente á las *Misiones Católicas*:

“En Ngan-Yuen, China, los pueblos cristianos han sido saqueados, hiriendo cruelmente á muchos neófitos, dos de los cuales murieron.

Otros gimen encarcelados lejos de sus familias, reducidas á la miseria... Durante este tiempo, el Señor se ha complacido en multiplicar el número de neófitos. Más de cien pueblos en otro tiempo paganos nos han abierto sus puertas, y en esos diferentes distritos tenemos la dicha de contar ya mas de 1,300 catecúmenos bien dispuestos. Buen número de otros pueblos quisieran asimismo renunciar á los ídolos; pero con frecuencia el demonio nos suscita toda suerte de obstáculos.”

Segun vemos en *Le Temps*, de París, el Obispo de Marsella, Monseñor Robert, ha dirigido una carta pastoral á los señores Curas y Vicarios de aquella ciudad, invitándoles á permanecer en su puesto de honor, y llamando á los que están ausentes. En cambio muchos individuos del comercio y la magistratura se han apresurado á abandonar sus puestos.

Las autoridades de Tolon y de Marsella, al organizar hospitales de coléricos, han caído en la cuenta de que los enfermeros mercenarios no son los mas á propósito en caso de epidemia para asistir á los enfermos, y de que hay por el mundo unas mujeres que se llaman *hermanas de la caridad*, hijas espirituales de S. Vicente de Paul, las cuales, por puro amor á Jesucristo se consagran sin retribucion ninguna á cuidar de toda clase de enfermos, y singularmente á aquellos que el egoismo de la sociedad condena al aislamiento.

Y las autoridades de esas poblaciones, invadidas por el cólera, han recurrido á las hermanas de la caridad para que se encarguen de cuidar á los coléricos.

Por orden del gobierno francés fueron expulsadas hace poco de los hospitales esas santas enfermeras.

Ahora que las enfermeras láicas no quieren cuidar á los enfermos las vuelven á llamar.

Con el titulo de “Una infamia masónica,” publica un periódico francés un excelente artículo revelando un hecho ocurrido en un banquete dado el 9 de Setiembre en Saint Ouen por los masones.

Estos, después de brindar por el presidente de la República francesa y por la exterminacion de todas las religiones, han celebrado con inmenso regocijo la muerte del señor conde de Chambord. Las actas de la orgía masónica consignan que los insultos dirigidos á la majestad de la muerte, á la desgracia, á la monarquía, á la grandeza moral, fueron recibidos con aplauso por los criminales allí reunidos.

SECCION RELIGIOSA.

- 10 Jueves.—Stos. Juan y Felice y Alejandro. Stas. Felicita, Rufina y Segunda.
- 11 Viernes.—Stos. Pio I y Sabino. Sta. Pelagia.
- 12 Sábado.—Stos. Juan Gualberto y Fortunato.
- 13 Domingo.—VI después de Pentecostés.—Santos Anacleto y Serapion.
- 14 Lunes.—S. Buenaventura y Sta. Adela.
- 15 Martes.—Stos. Enrique y Antioco. Stas. Zosima, Julia y Justa.
- 16 Miércoles.—El triunfo de la Sta. Cruz. Nuestra Sra. del Carmen y S. Sisenando natural de Badajoz.

Continúa la novena de Nuestra Sra. del Carmen á las siete de la tarde, en la Iglesia de Madres Carmelitas. El 16 será la funcion principal á las nueve, predicando el Sr. D. Joaquin Olivera.

Por estar todas las tardes expuesto S. D. M. en la novena, se pueden ganar en dicha Iglesia el sábado por la tarde, las indulgencias y gracias concedidas á España por Su Santidad en dicho dia.

El dia 18 á las diez de su mañana, habrá funcion á Ntra. Sra. del Carmen en la Iglesia de Religiosas Trinitarias. Predicará el Sr. D. Federico Cebrian.

SECCION DE ANUNCIOS.

Carpintería de Federico Castilla.

Se construye toda clase de vidrieras y cierre de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8

Mangas Americanas para

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

**ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER
CALLE DEL GRANADO,
núm. 15.**

En dicho establecimiento y procedentes del arriendo se realizan 30 confidentes pintados, de caída cuatro asientos; propios para pasillos, comedores y casas de campo, á la cuarta parte de su verdadero precio.

A 30 reales uno.

**TRATADO TEÓRICO Y PRACTICO
DE CÁLCULOS MERCANTILES Y OPERACIONES DE BANCA
por**

D. Emilio Rodero de la Calle,
OFICIAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

SEGUNDA EDICION.

Obra de gran utilidad para los que se dedican á operaciones mercantiles.

Premiada por el Ministerio de Fomento.

Se halla de venta en la portería de la Sucursal del Banco de España, Arco-Aguero, 12, al precio de 45 pesetas.

PARA LOS SUSPENSOS.

Hay clases de repaso de las asignaturas de segunda enseñanza desde el 15 de Junio hasta fin de Setiembre, bajo la dirección del profesor de letras D. Eduardo Morán.

Sepúlveda 10, bajo.

LA REJA DE ORO.

TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras.

No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

Trozos selectos de AA. clásicos, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hállase de venta la 2.ª edición de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra, Priego 45.

Clases de repaso y estudio para los alumnos de segunda enseñanza. Preparacion para carreras especiales. Idiomas francés, inglés y alemán.

Calle Alamo, número 24, principal.

Se vende la casa sita calle de Vasco-Núñez número 15.

En la imprenta de este periódico darán razon.

ALMONEDA.

Se vende todo el mobiliario de una casa, desde la sala, hasta enseres de cocina. Calle de Bodegas, núm. 4 duplicado, tercer piso.

AVISO AL COMERCIO.

Para una gran empresa Comercial é industrial, se necesitan buenos corresponsales en todas las Capitales de Provincia y Pueblos de alguna importancia Mercantil.

Dirigirse con buenas referencias á los señores Directores de *La Union Comercial*, Plaza de Celenque núm. 1, Madrid.

Se hace almoneda de muebles en la calle de Santa Catalina, núm. 11.

Juan Sanchez Durán, profesor de música, pianista, organista, dorador y plateador de toda clase de metales, ofrece sus servicios; residiendo habitualmente en Almendral, calle del Caño, núm. 2.

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.

— « —

Frasco 8 y 16 rs.

— « —

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítase el frasco, despues impréguese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba. Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues basta una ó dos aplicaciones por semana á la raiz.

LINEA DE VACA REGENERADA

DEL INSTITUTO DE VACUNACION DE LA CORUÑA.

Se han recibido, directamente de dicho Establecimiento, tubos y cristales de vacuna recién extraída, que por sus inmejorables condiciones de frescura y calidad, nos permitimos recomendar á los señores facultativos y al público en general.

PRECIOS. { De los tubos... 2,50 pesetas.
 { De los cristales 2,00 id.

Contamos tambien con la cooperacion de un distinguido profesor médico para la vacunacion y revacunacion de toda persona que desee usar tan eficaz y recomendado preservativo.

HORAS Y PRECIOS DE LA VACUNACION.

En casa del expendedor de doce de la mañana á dos de la tarde, 4 pesetas cada una. A domicilio (cualquier hora) 5 pesetas id. id.

FARMACIA DE DON VALERIANO ORDOÑEZ

ADUANA, 10.

BADAJOZ.

**ALMACEN DE PIANOS,
ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE TODAS
CLASES PARA BANDAS Y ORQUESTAS DE,
ANTONIO COVARSI,**
casa fundada en 1874 por D. Federico Conde.

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Christophe y Etienne, de París — Pianos españoles, alemanes y franceses — Arpas de Erard, de París — Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion — Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos. — Accesorios de todas clases. — Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos. — Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andía de Madrid. — Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música se sirven; pero han de venir acompañados de su importe en letras de fácil cobro á la orden de Antonio Covarsi. — Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos

que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y del Extranjero.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas. — Comisiones, consignaciones y tránsitos. — Representante de varias empresas de vapores á América. — Agente de aduanas de la Compañía de los ferrocarriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

TALLER DE DORADOR

DE

JUAN GOMEZ.

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.

BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óvalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias.

Cerrado los dias festivos.

Aguas minero-medicinales

DE MARMOLEJO.

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

PREMIADAS CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos netríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como operativas y digestivas, solas ó con vino y como agua gaseosa natural es un refresco tonico mezclada con limon ó naranja azucarada.

Temporada oficial desde 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estación en el ferro-carril de Andalucía á 10 horas de Madrid. — Coches á la llegada de todos los trenes. — Fondas y Casas de Huéspedes. — Casino y otros recreos.

Estas aguas que pueden beberse en todo tiempo, se venden en botellas en todas las buenas farmacias, á 3, 4 y 5 rs. y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la Dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. — Serrano, 35, Madrid.

PARA VIAJAR.

Sombreros de vestir, viaje y playa, para señoras y niños.

Se confeccionan con prontitud y economía, trajes, abrigos y cubre-polvos á la medida y corte francés.

Se cortan vestidos para hacer en casa y se venden patrones.

La Palma. — Aduana, esquina á la de Magdalena. — Badajoz.

COMPRA DE CASA.

La persona que quiera venderla, aunque la finca se halle en mal estado, puede dejar nota en el Establecimiento tipográfico de D. Emilio Orduña, Alamo 7.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pintado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitacion y enlace.

Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15.

D. Francisco Call

PRESBITERO, ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA,

ofrece sus servicios en la enseñanza de solfeo, piano, armonia é instrumentacion.

Mejor de Évora, 20, bajos.